

Columnas estatales

2 enero 2024

SE COMENTA

Que para **arrancar** con ganas un año **especialmente marcado** por los **temas políticos**, en este mes de **enero** quien desee poner el **redituable negocio** de un nuevo **partido político local**, deberá iniciar los **trámites** ante el **Instituto Electoral del Estado de México (IEEM)**, a fin de participar en las elecciones del **2027** y, de obtener la “luz verde”, **postular** a sus gallos para distintos cargos de **elección popular** a nivel **municipal, distrital y estatal**.

Ciertamente reunir los **requisitos** es un camino empedrado, pero la experiencia dicta que ya hay quienes tienen “**colmillo**” en el tema y, aunque el **experimento** solo les dure solo una **elección**, para la **clase política** las **prerrogativas y prebendas** son un manjar **irresistible**.

Que, cosa aparte, también es un año de **buenas noticias** en temas de **movilidad**, pues el **Fondo para Ciclistas y Transeúntes del Estado de México** crecerá este año **170 por ciento**, al pasar de 37.1 a 100.4 millones de pesos. La **Secretaría** que encabeza **Daniel Sibaja** reportó el mayor crecimiento presupuestal este **ciclo**, y se espera un desempeño notable, para evitar aquello de las **envidias** por parte de otras áreas.

Y es que hay quien le empieza a encontrar **detalles**, pues si bien se anunció que este año inician las **tarifas preferenciales** para las **mexiquenses afiliadas** al programa “**Mujeres con Bienestar**” en sistemas de **transporte masivo estatales**, estas van a **cuentagotas**. Por ahora solo es una “primera etapa”, que aplica en la **Estación 4 Tablas del Pozo**, de la **Línea 1 del Mexicable**, en **Ecatepec**. ¿Algo es algo?

Que cada vez son más **frecuentes** las **llamadas de atención** acerca de los **riesgos ambientales** derivado de la **contaminación** que las **actividades mexiquenses** producen. Tan solo el año pasado hubo **209 días** con **mala calidad de aire**, según los **reportes**, y este primer día de **2024** una vez más se **activó la contingencia ambiental**, especialmente en el **Valle de Toluca**, y aunque la libró por los **vientos**, el **Valle de México** también se vio en apuros.

Sin duda es momento de **replantear estrategias** y apretar las **sanciones** contra los ciudadanos que **contaminen**, sean **empresarios, industriales, transportistas u otros rubros**, e incluso los “**ciudadanos de a pie**” que también **contribuyen** al problema. —

EN LOS PASILLOS

INDAGAN DATOS

Comentan que el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem), cerró el 2023 con 66 mil solicitudes de información pública registradas, concentrando los ayuntamientos casi 39 mil, mientras que el Poder Ejecutivo tuvo 19 mil, los órganos autónomos poco más de 6 mil y el Poder Judicial más de mil 300.

UNIFORMADOS A ESCUELA

Aseguran que en Atizapán de Zaragoza continuará el trabajo de profesionalización de elementos policiacos durante el 2024 y para ello, los agentes municipales serán acreedores a una beca para obtener la licenciatura por la Facultad Latinoamericana de la Universidad Nacional Policial (Unipol) en Seguridad Pública.

AMANECE CONTAMINADO

Dicen que en el Valle de Toluca se amaneció con índices de contaminación superiores a los registrados en la última semana del 2023, el motivo, la quema de cuetes y llantas en diversas colonias de la capital mexiquense. La "bruma" ocasionada por estas acciones, fue percibida por pilotos que descendieron durante la mañana del primer día del 2024 en el Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT).

EXTRAÑAN A CLIENTES

Cuentan que pese a que falta una de las fechas más simbólicas, nos referimos al Día de Reyes, comerciantes de bazares navideños y de temporada en el Valle de México, ya avisaron que la venta de productos no alcanzarán siquiera, los del 2022. En el año que terminó, mencionan, se observó una baja en el consumo de personas que acuden a estos bazares, esto pese a la afluencia, pues las familias sólo acuden a bazares para hacer recorridos y compra de alimentos.



J. Israel Martínez

Inicia un año de retos para el Edomex

El año que comienza pinta para ser uno muy complejo pero, sobre todo, determinante para los habitantes del Estado de México y del país; no sólo se trata de los procesos electorales que, seguramente, dominarán la agenda pública a lo largo de los primeros seis meses del año; para nuestra entidad temas como seguridad pública, agua y movilidad parecen encabezar la lista de pendientes por resolver en 2024.

En primer lugar el gobierno estatal arrastra un pendiente muy importante de 2023 en materia de seguridad. No sólo se trata de lo ocurrido en diciembre en la comunidad de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, sino el surgimiento de cada vez más denuncias que dejan ver el alcance que ya tiene el crimen organizado en la entidad.

La más reciente de estas manifestaciones fue la movilización que realizaron taxistas del municipio de Sultepec para impedir el acceso de las fuerzas armadas nacionales a la comunidad, según se comentó a través de las redes sociales, presionados por los miembros del crimen organizado, quienes ya los tienen reclutados para cumplir funciones de "halcones", es decir, informantes de todo lo que ocurre en la comunidad.

Este modo de operar de los delincuentes no es exclusivo de la zona sur; en distintas partes de la entidad el crimen organizado tiene bajo su yugo a las asociaciones de transportistas a quienes amenazan a través de distintas mecánicas pero, principalmente, mediante el secuestro de uno o varios de sus integrantes a cambio de una cantidad que los choferes deben recaudar entre ellos, la entrega de un vehículo y la obligación de informarles lo que realiza la ciudadanía o las autoridades.

La presencia del crimen organizado también se manifestó en la propia capital de la entidad donde la denuncia por el secuestro de un grupo de polleros ha dejado en evidencia la forma en que estos grupos delictivos operan y extorsionan a los proveedores y vendedores de éste y quizás otros productos sin que las autoridades, hasta

ahora, hayan hecho algo para evitarlo.

En la zona metropolitana la situación no es muy distinta, los grupos delictivos parecen estar en plena pelea de las plazas por lo que las balceras, persecuciones y venganzas parecen ser el común denominador de los últimos días del año en los que, contrario a otras ocasiones en que parecía que la delincuencia organizada hacía una pausa por los festejos, ahora se han recrudecido las acciones y han alcanzado a la propia ciudadanía a la que, por razones de conveniencia, se molestaba en lo mínimo.

Las condiciones que se están generando en distintas comunidades de la entidad también comienzan a propiciar que los habitantes se estén organizando para la auto-defensa, tal como lo hicieron las habitantes de Texcapilla, más aun cuando se consideró que en las acciones del 8 de diciembre pasado los habitantes actuaron en uso de la legítima defensa por lo que no se procederá penalmente contra ninguno de ellos.

Mientras en el terreno de la seguridad pública se vive una crisis que puede detonar en posibles enfrentamientos en el arranque de este año, también se vive una crisis de distintas dimensiones en todo el territorio estatal y es la relacionada con la escasez de agua que se vivió en 2023 y que para 2024 pinta un escenario de verdadero terror y preocupación en muchos municipios de la entidad.

Si bien el problema de suministro de agua potable de uso humano no es nuevo ni reciente en municipios como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Texcoco, Tlalnepantla, entre otros de la zona conurbada de la Ciudad de México, también es cierto que por primera vez hay una manifestación de

Cada vez son más quienes tienen que pasar de un municipio a otro o, de plano, atravesar varios de ellos para poder llegar a sus destinos y, además, hacerlo todos los días, por lo que muchos mexiquenses tienen que dedicar hasta tres o cuatro horas en el transporte público

problemas en los municipios en los que se encuentran las presas del Sistema Cutzamala que provee del líquido a una gran parte de la entidad y prácticamente a toda la capital del país.

Valle de Bravo ha dado la voz de alerta respecto a la difícil situación que se vive en la presa Miguel Alemán en términos de la escasez de agua, también se han dado cuenta que esta baja en el nivel de este embalse representa un riesgo para la comunidad, ya que prácticamente toda su economía está centrada en el ecoturismo que la rodea.

Situaciones similares se están viviendo en otros municipios como Malinalco, que empezaban a explotar su vocación turística y que, debido a la falta de agua, han visto frenado su desarrollo y sus posibilidades de crecimiento e, incluso, derivado de una combinación de factores entre incremento de la inseguridad y la escasez de agua, ha ocasionado que algunos pequeños empresarios que iniciaban inversiones en estos lugares busquen nuevos horizontes.

Por lo que se ha visto hasta ahora, 2023 ha sido la antesala que preludia un 2024 con problemas importantes en la obtención del líquido y esto podría detonar problemas sociales y económicos en distintas comunidades; la propia capital del Estado no ha quedado exenta de esta situación al depender, en parte, de la distribución que

se hace a través del Sistema Cutzamala, algunas colonias ya reportan baja en el suministro bajo la única justificación de que no llovió lo suficiente en los sitios donde están las presas.

Si a todo lo anterior se le suma el problema cada vez más severo de movilidad tanto al interior de los municipios como entre ellos, el Estado de México enfrenta un reto por demás importante. La falta de oportunidades laborales y educativas en los lugares de origen de las personas está ocasionando que los tiempos de traslado para llegar al trabajo o a las escuelas sea cada vez mayor y eso demerita la calidad de vida de las personas.

Cada vez son más quienes tienen que pasar de un municipio a otro o, de plano, atravesar varios de ellos para poder llegar a sus destinos y, además, hacerlo todos los días, por lo que muchos mexiquenses tienen que dedicar hasta tres o cuatro horas (el equivalente a medio día laboral) en el transporte público.

Proyectos como el Tren Interurbano apenas mitigan el problema y no representan una solución real, sobre todo cuando todos los días se ven pasar los vagones muchas veces vacíos o con unas cuantas personas que no impactan en la afluencia de uso para otro tipo de transportes públicos.

Los retos que enfrenta el Estado, más allá de las decisiones políticas que se definirán el 2 de junio, exigen de las autoridades no sólo sus mejores intenciones sino sus mayores capacidades para atender y solucionar la problemática en la entidad; sin duda 2024 será la primera gran prueba de fuego para la nueva administración que deberá empezar a resolver con algo más que despensas y visitas a todos los mexiquenses.

Tintero



Jesús Sánchez Ramírez

Sin excepción, a las urnas todos, en cinco meses

No hay pero que valga ni pretexto que justifique la ausencia en las urnas o el pecado de omisión de no ejercer el sufragio libre y secreto dentro de cinco meses. Sí, porque el 2 de junio los mexicanos, todos, debemos obviar cualquier distracción pues está en juego el futuro del país. Ya bien sea que usted opte por el cambio o más de lo mismo, es importante que no le deje a nadie su derecho, ni que piense "para qué voy si ya está decidido todo." Nuncamente, usted, y sólo usted, es el arquitecto de su propio destino. Téngalo muy en cuenta.

En primer lugar, por ser el proceso federal, están la elección de la Presidencia de la República, encargo que recaerá en una mujer, sí o sí, ya que es la primera vez que participan dos únicas candidatas, hasta el momento. Platicábamos que este proceso Electoral será reconocido como el más grande que ha tenido México, porque se celebrarán elecciones federales y la concurrencia de las 32 entidades federativas. Se elegirán 128 integrantes del Senado de la República y 500 miembros de la Cámara de Diputados. Pero, además, están en juego 19 mil puestos a lo largo y ancho de todo el país.

Destaca la elección de gubernaturas, jefatura de gobierno de la Ciudad de México, congresos locales, ayuntamientos, juntas municipales y alcaldías. Son, en total, según informó el Instituto Nacional Electoral, más de 19 mil cargos; en particular se destaca en los estados de Chiapas, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, la elección para determinar la titularidad de las gubernaturas. No cabe duda, todos debemos acudir a la urnas para votar, les decía, ya sea para un cambio o continuidad, según la opción de cada uno.

PRURITO: ¡Fue niño! El primer bebé del 2024 se llama Mario Elian, y nació en el IMSS de Tlalnepantla. El evento ocurrió a las 00:00 horas en punto. Pesó 2.750 kilos, midió 48 centímetros y tuvo una calificación Apgar de 9/9, con un buen estado de salud. "El hecho de que mi bebé sea el primer nacimiento de 2024, sin duda alguna es una experiencia única que no me imaginaba pasar y que más adelante mi bebé y yo vamos a recordar", señaló la señora Karen Tobías. En el Hospital 60 del IMSS se atienden de 8 a 9 nacimientos diarios, y está certificado como Hospital Amigo del Niño y de la Madre.

4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Inicia 2024, año electoral.
- AMLO - DGA- CSP - HDO.
- El mejor activo de la 4T.
- HMM – EvdV, al senado.
- Paola Jiménez, encuesta.
- PRI, reacomodo inútil.
- La derecha no levantará.

Inicia el año electoral en el que se renovarán la Presidencia de la República, el Congreso de la Unión, congresos locales y alcaldías en varios estados, incluyendo el Edomex, así como nueve gubernaturas, de las cuales Morena - PT - PVEM ganarán 6: la CDMX, Chiapas, Morelos, Puebla, Tabasco y Veracruz, MC retendría Jalisco y el PAN Guanajuato y Yucatán. El PRI seguirá en caída libre porque no va sumar un solo gobernador a los dos que le quedan. Esto, según las encuestas que así indican la intención del voto, como Massive Caller, por citar a alguna. En el caso del Estado de México, los partidos de la 4T volverán a ser mayoría en la cámara de diputados y en gran parte de los ayuntamientos, siempre y cuando no vayan por separado morenistas con petistas y verde ecologistas, y más cuando éstos últimos tendrán más ayuntamientos que sumarán a los 6 que ganó el 2021. El mejor activo que tiene la 4T en el estado son el **Presidente Andrés Manuel López Obrador** y sus altos índices de aprobación, el "efecto **Delfina Gómez Álvarez**" (que cumplió sus 100 días de gobierno) el "efecto **Claudia Sheinbaum**" y la operación del hombre fuerte del "Delfinismo" que es el Secretario General de Gobierno **Horacio Duarte Olivares**, que todo esto conjugado con un priísmo venido a menos, como partido cabeza de la coalición de **Claudio X. González** que no levanta en las encuestas con su precandidata (por eso ahora descalifica a las encuestas porque ninguna le favorece) le tienen asegurado a Morena y sus aliados por lo menos un sexenio más en el poder presidencial y en casi todo el país. Los dirigentes nacionales del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**; del PAN, **Marko Cortés** y de lo que queda del PRD, **Jesús Zambrano**, se ratificarán como los dirigentes más perdedores, pero ellos en lo personal, se auto premiarán con un escaño en el Senado de la República por lista nacional (plurinominales) pues por mayoría, ninguno de ellos ganaría ni siquiera una regiduría, por lo que podrán perder sus partidos, pero ellos no... NOTAS CORTAS: ¿Por qué **Alito** le cedió al PAN las candidaturas presidencial y para la CDMX al PAN pisoteando a la eterna **Beatriz Paredes** y el ahora pro 4T **Adrián Ruvalcaba** a cambio de llevar mano en las candidaturas a diputaciones y senadurías por el principio de representación proporcional? Porque sabe que están pérdidas, pero las "pluris" sí son seguras... Por cierto, por ahora solo hay dos mexiquenses que ya los podemos dar por hecho como senadores: el morenista **Higinio Martínez** y el panista **Enrique Vargas**, pues ambos van como primera fórmula de candidatos al Senado de la Re-

pública por sus respectivos partidos, y si gana Morena - PT - PVEM, como marcan las encuestas, entrarán **Martínez Miranda** y **Mariela Gutiérrez Escalante**, mientras **Vargas del Villar** entrará por el principio de "primera minoría" al quedar su alianza en segundo lugar, tal y como lo marca el artículo 56 constitucional, y la mujer priista que lo acompañará quedaría fuera. Pero si llegara a ganar el PRIAND, entonces entran **Enrique Vargas** y su compañera de la segunda fórmula que aún no define **Alito** (porque no lo decidirán los priistas mexiquenses que se sienten "el mejor priísmo del país" jajajá). Y si el PRI Edomex no lleva candidato en la lista nacional de candidatos "pluris", se volverá a quedar sin senador como en 2006 - 2018 que perdieron todo y como ahora que, aunque entró **Ávila Villegas** en 2018 por lista, hace poco renunció a su militancia, por lo que no hay uno solo senador del tricolor Edomex. Por parte del PT y PVEM, el líder local petista, **Óscar González Yáñez**, aunque se le menciona para la alcaldía de Metepec, entraría por lista nacional que registre su partido, mismo caso del dirigente pevemista **José Alberto Couttolenc Buentello**, por lo que serían en total mínimo 5 senadores mexiquenses a partir del 1 de septiembre... Volviendo a la encuestadora Massive Caller, para las candidaturas a la alcaldía de Toluca colocó en primer lugar por el PRI a la diputada local **Paola Jiménez Hernández** por encima del alcalde prófugo **Raymundo "Mr. Baches" Martínez**, por lo que va muy en serio por la presidencia municipal, que aunque los estudios de opinión colocan en primer lugar a Morena, no podemos descartar al PRI, recordando que la 4T desde 2018 no ha logrado ganar en la capital mexicana por culpa del nefasto **Juan "Mocholfo" Sánchez Gómez**, cuyo pésimo papel le sigue costando electoralmente al morenismo toluqueño... Lo único bueno para el PRI es que por fin **Moreno Cárdenas**, que no los militantes priistas mexiquenses que jamás han elegido a sus dirigentes ni mucho menos a sus candidatos, quitó a **Eric Sevilla** e impuso a su delegada "especial" **Ana Lilia Herrera** (quien lleva décadas brincando de cargo en cargo) y al también eruvielista **Alejandro Castro** (antes que se fuera al PVEM como su hermano **Emmanuel**) en la dirigencia tricolor, y de inmediato con **Herrera Anzaldo** se les pagó a sus delegados territoriales (que ya no municipales ni mucho menos distritales como aseguran algunos errados colegas) y tendrán que renovar estructuras, incluyendo las sectoriales y adherentes, excepto las pocas que sí trabajan como el MT con **Roberto Sánchez Pompa** o el IRH con **Anibal González Pedraza**. Al único que nunca cambian es al obsoleto y dinosaurio Sector Obrero, con sus cuestionados líderes sindicales charros... Este humilde "escritidor" les desea a sus cuatro lectores un excelente inicio de año.

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

El pico del pollo



Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Sin llenadero (dos)

Para iniciar el periodo de la vacación, nos referimos a la fiesta particular del presidente municipal de Ocoyoacac, Samuel Verdeja y sus "cuadernos", Luis Dávila y Luz María Gutiérrez, bueno, pues para empezar este año recién desempacado, recordaremos lo escrito aquí sobre el tema de este "trío de tres"... "nos hemos referido a las irregularidades en la administración de Ocoyoacac, la que dirige Samuel Verdeja -por lo menos en el papel así es, pues nos siguen asegurando, el "presidentito", Luis Dávila hace de las suyas ante la complacencia de quien debería gobernar. Él y doña Luz María Gutiérrez, la firma más rápida de la demarcación, se la pasan "bomba", recibiendo esos apoyos que no se ven, pero se sienten en el bolsillo. Aquí una parte de lo dicho en la entrega anterior; "Creemos que los tres -Samuel Verdeja, Luis Dávila y Luz María Gutiérrez- son la defensa ideal para la selección nacional, pues no dejan pasar nada, al menos eso es lo que piensan, pues resulta, en Ocoyoacac el más chimuelo masca rieles y hasta los directores de dependencia tienen empresas familiares metidas en el enjuague de los "entres" y "moches", ya imaginamos el entripado del trío de tres. Así es, sus subordinados aprendieron muy bien el camino y pues ya andan en lo suyo, haciendo negocios propios, buscando lo enseñado por los jefes. Ni dudarlo, en algún momento saldrán a decir les están robando. Dios misericordioso"...¿Pero se han cuidado, por lo menos han hecho las cosas medio bien, en la administración? Pues ni eso, porque resulta, dentro de la estructura administrativa no existe una Dirección de Adquisiciones y Compras, la que encabeza Luz María Gutiérrez, luego entonces, todos los contra-

tos derivados de los procesos de licitación -si no se equivocan quienes saben de esto- serían nullos y van más allá, pues existe la presunción de usurpación de funciones, debido a que no tiene esa facultad, según la estructura -Dirección General de Administración y subdirecciones-...Así pues no conforme con lo hecho, Samuel Verdeja, ha metido el "choclo" hasta el fondo pues, según la Ley, hay actos administrativos que no se apegan a la Ley de Contratación Pública del Gobierno del Estado de México, así como a la Ley Orgánica Municipal...Luego entonces ¿cuál es el papel que juega en todo este entramado el director general de Administración, Gil González Salazar?, pues meramente decorativo, porque el tal Luis Dávila "ajonjolí de todos los moles", lo tiene como figura decorativa...Tan descarados y descuidados se han vuelto que algunos proveedores lo grabaron negociando "el diezmo", el cual puede llegar hasta el 30 por ciento, dependiendo el tipo de servicio contratado y más en obras "enterradas" o no, donde la ganancia es mayor y no importa se le baje la calidad siempre y cuando ellos obtengan ganancias importantes...Por cierto, en torno al tal Luis Dávila, circulan cualquier cantidad de historias, algunas de ellas que rayan en lo particular, en su vida privada pues, pero él se ha encargado de llevarlo a lo público, pero ya veremos...El tema sigue siendo todo lo que "jalan" para su beneficio, todos los movimientos, cuyo resultado a quienes terminan por afectar, es a la población y con todo y ello andan que se mueren por jugarle a la reelección. A tanto ha llegado la soberbia de Samuel Verdeja, que al mismísimo líder del PVEM mexiquense lo ha dejado en visto y por el momento ya ni hablemos de cumplir acuerdos. Mañana le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.